

Estados del norte, los más afectados por la crisis (El Financiero 29/06/09)

Estados del norte, los más afectados por la crisis (El Financiero 29/06/09) Ivette Saldaña Lunes, 29 de junio de 2009

Están ligados a la industria de exportación. Pese a lo fuerte de la recesión en México, las entidades del sur y sureste del país son hasta ahora las que mejor han librado la crisis, aun cuando son las menos industrializadas y los que tienen la mayor cantidad de pobres, mientras que las del norte y centro registran el mayor desempleo y caída de la actividad económica. La diferencia es que las más afectadas están ligadas a las exportaciones, que en mayo presentaron una disminución anual de 32.8 por ciento, en tanto que los menos perjudicados dependen mayormente del consumo interno, establecen cifras del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). Esta tendencia se observa desde hace varios meses. Por ejemplo, en abril se dieron más despidos en Baja California, Coahuila, Chihuahua, Distrito Federal, Estado de México, Nuevo León y Sonora, explicó José Luis de la Cruz Gallegos, investigador del Tecnológico de Monterrey. Durante mayo se perdieron 75 mil empleos, y donde menos cayó el indicador fue en estados como Chiapas, Oaxaca, Hidalgo y Tabasco. En este último sólo se perdieron 500 puestos de trabajo, apuntó el presidente de la Asociación Mexicana de Secretarios de Desarrollo Económico (AMSDE), Mario de la Cruz, quien aseguró que la crisis afecta de manera diferenciada a las regiones. Además, la recesión económica le "pegó" más a los estados ligados al comportamiento de la economía de Estados Unidos. La contingencia sanitaria por la influenza impactó a estados cuyo sector turístico tiene gran peso, como Quintana Roo y Baja California, con balnearios como Cancún y Los Cabos. "En el sur-sureste sí está golpeando la crisis, pero no tanto, porque no somos (estados) exportadores; dependen de factores locales", apuntó De la Cruz. El director del CAPEM-Oxford (Centro de Análisis y Proyecciones Económicas de México), César Rafael Castro, explicó que los estados que más sufrirán por la crisis económica están registrando altas tasas de desempleo, baja inversión y una caída en su Producto Interno Bruto. Mientras, las entidades que dependen del consumo interno no presentan una caída tan fuerte del empleo ni de su actividad, aunque eso tampoco quiere decir que el consumo sea muy fuerte, aclaró. Y aunque estados como Tabasco, Chiapas, Guerrero, Oaxaca e Hidalgo serán menos afectados, recibirán menos participación federal, por los menores ingresos que se tendrán, así que a final de cuentas les pegará la crisis, afirmó el coordinador del Centro de Modelística y Pronósticos Económicos (Cempe), Eduardo Loría. Agregó que en la crisis de 1995 las entidades menos afectadas fueron las más pobres. Por ejemplo, Tabasco fue "de los que menos embates sufrieron, pero fue el estado que menos creció porque no se involucró en el Tratado de Libre Comercio de América del Norte (TLCAN)". Loría explicó que mientras más ligada está una entidad a Estados Unidos más le afecta la recesión.